

LA DEFENSA

Semanario Católico Regionalista del Ampurdan

Núm. suelto 5 céntimos

Núm. atrasado 10 céntimos.

AÑO I.

Precios de suscripción.

Figueras, trimestre 1. ps.
Fuera de Figueras. 1'50
Extranjero 2 id.
Anuncios y comunicados, á precios
convencionales.

FIGUERAS 21 DE SEPTIEMBRE de 1907

Redacción y Administración: Colegio, 2, accesorio

Puntos de suscripción.

En la imprenta, Redacción y Administración de este periódico, calle de Colegio, 2, accesorio, Figueras.
En Gerona, Librería de J. Franquet y Serra, Platería.
No se devuelven los originales.

N.º 40

A. Bosch Ucelay

Doctor en Medicina y Cirujía

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oído.—Ex-alumno de la Facultad de Medicina de Paris, y de las Clínicas de especialización de los Doctores Lermayer, Lue, y Castex; ex-agudante de la del Dr. Botey.—Miembro Corresponsal de la «Société Française d'otologie de Laryngologie et de Rhinologie.»

Consulta en su gabinete de esta Ciudad, Calle de Llers, 20). Los jueves segundo y último de cada mes de 9 á 1 y de 3 á 6, y los viernes de 9 á 12; y en Barcelona, (Calle Claris, 35, 1.º, de 9 á 11 y de 3 á 5.

Los enemigos de la humanidad

El progreso y la civilización se encuentran todavía en gran parte del mundo conocido en trabajado período de incubación, no solamente en la parte que no ha recibido aun la feliz y bienhechora simiente de la fé, por nuestros misioneros esparcida y con sus sudores y su sangre fecundada, si no también en la otra que se creyó y fué un tiempo ganada ya en conquista venturosa de sus improbos y laudabilísimos trabajos. La tierra, reacia al cultivo ordenado y científico que la hace especulativamente productiva, tiende siempre á volver á su erial y selvático estado de producción inculta y desordenada, lo propio que las sociedades y los pueblos retrogradan á su infeliz primitiva condición, por poco que los obreros á su perfeccionamiento dedicados los descuiden.

Los enemigos de la humanidad lo son de su progreso, de su civilización. Es innegable, y como á tal reconocido por todos los pensadores de sano criterio, que la fé religiosa es la base y fundamento de toda civilización y la instrucción el primero y más grande instrumento civilizador. Jesucristo al formar su apostolado, constituyó un cuerpo docente y el único título que aceptó y llevó hasta la muerte, fué el de Maestro. «Id y enseñad á las gentes en mi nombre como yo vine á enseñarlas en

el nombre de mi padre celestial.» Ya todos los sistemas de civilización anteriores al cristianismo se llamaron «escuelas», y el principio fundamental de las mismas, fué siempre la fé religiosa en un Dios ignoto, desconocido, cuando no fantaseado entre los errores y horrores mismos en que las sociedades vivieron envueltas, antes de hacerse la verdadera luz que actualmente las alumbraba.

Las naciones que fueron grandes con el cristianismo y alcanzaron con él la libertad evangélica, única que llevó bien el nombre de tal, volvieron á probar las negruras de la esclavitud cuando la abandonaron en más ó en menos y si no se despeñaron del todo, debido fué á que en sus cambios conservaron algo del principio civilizador cristiano que las redimiera. Ejemplo; Rusia con su cisma, Inglaterra y Alemania, con la reforma, y Francia y España con el hijo directo de aquella, el liberalismo.

Circunscribiéndonos á Francia solamente por hallarse actualmente agitada por un movimiento ferozmente anti-religioso, vemos que su preponderancia fué debida toda al catolicismo. Sus congregaciones religiosas de enseñanza la colocaron á la cabeza de la civilización europea. Arrojadadas estas de su seno por leyes draconianas, son recibidas con júbilo por todos los Estados libres que no hacen con ello más que guardar el tesoro que un vecino loco arroja por la ventana.

En tanto Francia descende, y de peldaño en peldaño no tardará en alcanzar el bajo nivel de los pueblos más incultos y desgraciados. Disminuyen su población y su riqueza pública, aumenta en criminalidad, vicio y miseria, que la arruinan, aventajándola como nunca en industria y en comercio, muchas otras naciones que en tales ramos de la humana actividad fueron un día feudos suyos.

Los enemigos de la religión, los enemigos del Catolicismo, son los enemigos de la humanidad y los enemigos de la humanidad, están alcanzando en Francia, desgraciadamente, una gran victoria.

De cuestión catalana

El día en que Carducci llamaba vil á su Patria, la engrandecía; y nosotros cuando en momentos de entusiasmo y fe ponemos de relieve los males que al Estado aquejan, los prejuicios que mantiene, sin duda alguna la enaltecemos.

La creencia, la convicción íntima de que el planteamiento de la «cuestión Catalana» en la esfera científica y práctica equivale á la exposición de la doctrina nacionalista; y, de que ésta es tal vez la única que de hecho puede satisfacer los dos grandes ideales que mueven el Universo Mundo, de amor hacia la Tierra que nos vio nacer y de fraternidad con todos los pueblos que en procomun laboran el bienestar humano; es la que nos hace llevar tan hondo problema á su verdadero terreno con el decidido propósito de afrontarlo. De ahí, la necesidad de prescindir de apriorismos políticos, para hallar soluciones que brotando de las entrañas mismas de la naturaleza se identifiquen con la espiritualidad de las colectividades, satisfaciendo de ese modo el derecho y el deber que tienen las agrupaciones sociales á reunirse segun sus propias aptitudes, tendencias y típica condición.

El ojear las páginas de la Historia contemporánea, nos hace ver como no es quimérica la afirmación sentada de que los pueblos regidos por las teorías que con verdadera intuición expuso Mad. Stáel y dogmatizó Mancini desde la Cátedra, son los más prósperos y fuertes. Lo son, porque congenian Nación y Estado en una sola persona, originando la mutualidad establecida entre las actividades del Estado Nacional, el desarrollo de su dinámica en propio beneficio. Precisamente en las razas Germána y Anglo-Sajona, arquetipos del particularismo en la exaltación de esas autonomías que defiende Cataluña, hallaremos la razón, el *porqué* de la grandeza y prosperidad de estas Naciones.

¡Que energía! ¡Que expansión! ¡Que poder el de esos Estados! En cambio, una ligera mirada nos dirá que la causa de la depresión de la raza latina radica en esa mortal centralización ó igualitarismo que está corroyendo su ya decaída existencia. ¿No se halla la vida de la *étnos* latina paralizada, obstruida al verdadero progreso, debido al entumecimiento de los órganos que forman su cuerpo social y éste, á los abusos de una extremada centralización? Las anárquicas convulsiones, el espíritu de disociación, son el merecido fruto de una política que erige en principio el «*todos uno*», de unos gobiernos absolutos que convierten el despotismo en ley.

La Historia nos lo dice, los hechos lo confirman y sin embargo cuando prestamos atención á la política de nuestra Patria, vemos como de nada ha servido

la experiencia histórica, pues conviene paternalmente unos atavismos que sólo son propios de congestionado cerebro. Este exceso de *fuerza centripeta*, esta inmoderada acumulación en los polos, faltos de aptitud para regentar los recursos de la integral vida de la sociedad española, han traído como derivado natural, la exaltación de las fibras populares, que cual *fuerza centrifuga*, ha de ser en estos críticos momentos de atonía y revulsión, causa de la total ruina ó salvación del pueblo español.

Es positivismo puro lo dicho, es la imperiosa realidad la que se impone, la que nos demuestra como el Imperio Británico, la Confederación Germánica, la gran República Norte-Americana son expresiva muestra de la factible coexistencia de la extensión territorial con la libertad de las unidades políticas, verdaderas moléculas constitutivas de los Estados.

Poco entusiasmo nos causan esos *inmensos cenáculos*, estos grandes Estados que extienden su influencia por el orbe; no, vale más exclamar, con un ilustre sociólogo: ¡Felices los pueblos pequeños! Aquella plácida, aquella culta Suiza, con sus encantos, con sus libertades y excelente cultura satisface más que el más grande y poderoso Imperio, pues si analizamos la constitución orgánica de esos colosos sociales, veremos como sobrenada por muy bien que esté guardado el equilibrio social, el predominio del fuerte, que alguna vez lo es el triunfo de la iniquidad. Ello nos dice, como en el respeto, en la autonomía de las entidades naturales desconocido por el unitarismo, se puede alcanzar una grandeza, una prosperidad que jamás han logrado los pueblos regidos por el Dios-Estado.

La razón es obvia. En la vida y desarrollo de los pequeños núcleos sociales, en su decidido apoyo, se hallan señalados los más gloriosos períodos de cultura y prosperidad de las razas, porque en estos gérmenes de la sociedad política, reside la savia que nutre sus actividades y tonifica sus energías dando ellos origen á estas Naciones que hoy constituyen la intelectualidad del mundo.

Los pueblos gobernados por la tendencia uniformadora y legalista con creación del Estado-cuartel no producirán obras fecundas, pues todo lo que alcanzaron en extensión se perdió en intensidad. El igualitarismo es el que ha producido informes colectividades, constituidas á expensas del individuo, que sirven solo, para negarle una expansión de vida que se transfirió á este mal entendido grupo llamado Estado.

Por esto, cuando observo el movimiento de afirmación que engendró Solidaridad Catalana, nexo misterioso que ha producido la feliz coincidencia de los más extremos partidos, de esos partidos que forman el corazón del Pueblo; por esto, al ver como flota por encima de

Jr. Don
Javier Fages de Climent
San Miguel de Fluviá



ese movimiento de opinión un algo sublime que lo dignifica, de ese sentimiento patrio que perduró á través de los siglos y revoluciones, ese algo, que, incommovible como la roca, é invariable á través de la razón histórica forma el alma popular, he de creer y creo con fé ciega en la virtualidad de la doctrina nacionalista; por ser ella la que da sustantividad y realiza el amor más hondo que el hombre puede sentir, el amor á su Patria.

Y, si la Historia y la Tradición se encargan de mostrarnos cual hecho inconcuso la existencia de la gloriosa Nacionalidad Catalana, veremos como al formar esta, al constituir un solo cuerpo y tener común espíritu, es preciso, hay necesidad de dotarla de un elemento director que rijá su presente y ordene su porvenir. ¡La Patria Catalana necesita de un Estado que presida sus destinos!

¡Castilla, á tí me dirijo! No receles del despertar de los pueblos que contigo formen el solar español. No sueñes en locas mutilaciones,—que las explosiones de entusiasmo, de energía, de esperanzas,—lo son también de amor: pero tampoco desoigas las solemnes demandas que por derecho á la vida en estos momentos se formulan.

¡Castilla! tú que eres la primera víctima de ese feudalismo político que nos arruina, tanto derecho tienes como nosotros á luchar por la libertad. Ah! si aquellas gloriosas cabezas en Villalar segadas por cesárica política; si Padilla, Brabo y Maldonado resurgiesen, les negarías el honor de morir defendiendo unas libertades que son el alma, el espíritu del excelso arranque de un pueblo llamado Solidaridad.

Porque eres la hermana nuestra por la historia y el destino, pido para tí lo que para nosotros deseamos. Sí, ver una Castilla libre, accionando en noble lucha, en moral selección por alcanzar influencias que sólo por derecho se confieren. Y esto, para tí solicitado, lo es también el ferviente deseo de una raza que vislumbra su salvación en la realidad de tan caros ideales.

Aspiramos al reconocimiento de las diversas personalidades que forman el Ibero suelo; á que estás sean ecuación de su pensar y actividades varias: Cuando las antiguas nacionalidades se hallen rodeadas de un ambiente de libertad que el encadenamiento de la Historia justifica y el mútuo afecto é identidad de aspiraciones determinan, se habrá convertido en *medio* nuestro ideal de libertad; y el amor que entre sí los pueblos se profesan, en *fin*; perdurando de este modo las energías de aquellas por la fraterna convivencia que sólo la federación ha de lograr.

El principio nacionalista no encierra contradicción alguna con la progresiva evolución de la humanidad; nacionalismo y mundialismo, á más de ser ideas compatibles, son aspiraciones hermanas que se enlazan, se armonizan y resuelven en la común fórmula de «*Federación de Estados Nacionales*».

Más aún, en el nacionalismo se halla la enérgica condena de los movimientos de sedición, de toda política separatista; el día que se haya reconocido por los Estados la personalidad de las naciones y estos se hallen constituidos según la naturaleza de aquellas, se habrá imposibilitado toda obra de desintegración, por ser el nacionalismo mediante la federación, la sangre que anima el ideal universalista.

Tan sólo quienes tengan poca fé en la Patria se aterran ante la perspectiva de la futura destrucción de la burocrática máquina del Estado. No, al que-

brantarse la uniformidad existente quedará incólume la hermandad de razas que con identidad de origen, aspiraciones ó intereses forman nuestra Península. En la libre concurrencia que entre ellas se establezca, la región más laboriosa, fecunda é intelectual dejará impreso el sello de su personalidad; contribuirá al mejoramiento de la cultura común sin que padezca el desarrollo que de derecho á éstas pertenece, porque se habrá logrado el bienestar de la comunidad ibérica.

El Nacionalismo, verdadero lazo de amor, será el que aune todas las nacionalidades Hispanas con el espiritual manto de la fraternidad universal, realizando la suprema aspiración del pueblo catalán, de ese pueblo que aspira al mejoramiento, á la dignificación y á la libertad por la expresión consciente del derecho, única que nos hará marchar con firme paso por el camino de los grandes ideales que á la humanidad la Providencia reservó.

JOSÉ O. DE BOFARULL.

Argentona 12 Septiembre 1907.

Per ser gran

L'humil será exaltat.

El que busqui una recepta per arribá 'á sé 'home gran deu fugir de las grandesas d'honors y de dignitats ab que 'l mon fá grans estatuas cuasi sempre ab peus de fang.

La grandesa verdadera en l'humilitat está, que lo més gran de la vida cap dintre el clot del fosar. Per assolir la grandesa verdadera ¿com se fá? No hi há més que una recepta donada per aquell Sant que sols veyá gran á un home quant el veyá agenollat.

X. O.

Una "enquête" religiosa

El *Mercur de France* (1), ante el innegable hecho—dice—de que los estudios religiosos han adquirido, durante estos últimos años, un desarrollo extraordinario, ha juzgado interesante y oportuno solicitar las opiniones de cierto número de contemporáneos sobre la cuestión siguiente:

¿Asistimos á una disolución ó á una evolución de la idea religiosa y del sentimiento religioso?

La pregunta es oscura, y el *Mercur* ha obtenido contestaciones para todos los gustos, pues las hay de católicas como Francisco Coppée, de la Academia Francesa, el cual dice: «He dicho esta mañana, y diré esta noche, al rezar mis oraciones: *Credo in sanctam Ecclesiam catholicam*... Esta sola palabra *Credo* será, con su permiso, mi respuesta á la información del *Mercur de Francia*».

J. M. Besse (Benedictino) dice que la crisis religiosa es profunda y que amenaza tener muy graves consecuencias. Confía, sin embargo en que, como en otras ocasiones, la Iglesia vendrá en el momento oportuno á ponerse al servicio de las naciones para salvarlas. Y no necesitará hombres de Estado, ni diplomáticos, ni sabios, ni artistas, sino santos (2).

Camilo Flammarion, cuyo testimonio no es nada sospechoso, dice que lo que hay es una verdadera persecución, con la cual sólo se va en Francia al reinado de los apaches.

E. M. de Vogüe (de la Academia francesa) rechaza con calor todo lo que pueda suponer disolución ó evolución de la idea ó del sentimiento religioso, y opina que se trata sencillamente de una de tantas perturbaciones como ha habido en la historia de las sociedades.

Alberto Leclerc (profesor de la Universidad de Berna) dice en resumen: «El porvenir reli-

(1) Traducción y extracto de «*Nuestro Tiempo*».

(2) No estamos del todo conformes; en estos tiempos se necesitan también guerreros que combatan la invasión de los nuevos bárbaros.

gioso del mundo parece ser este: frente á una ciencia y á una filosofía igualmente independientes, un catolicismo cada vez más capaz de acordarse con el siglo, pero combatido cada vez con mayor viveza, no por el socialismo, que tendrá sucesores, ni por el ocultismo, sino por un anticlericalismo muy exactamente modelado sobre aquel. No es de preferir este último, y es cosa, aunque no sea católico, de desear que los católicos no olviden nunca que el porvenir religioso del mundo está en sus manos.»

Otros materialistas dicen, como Alberto Verwey, *grandezas* de este indole: «Para mí no hay más que un culto: *vivir*».

Los es-ópticos, como Unamuno, afirman que la incertidumbre nos salva, porque en el fondo del alma del creyente más ingenuo hay un *¿quién sabe?, ¿y si hay algo?* Y, sin embargo, Unamuno tiene fé, siquiera su religión sea un protestantismo liberal. Los protestantes sostienen la evolución, porque, en efecto, ¿que es el protestantismo sino una constante evolución? ¿No se aproxima cada día más hacia el catolicismo, del cual nunca debió separarse?

Pero hay católicos, y entre ellos algún abate italiano, de los que se han distinguido por sus tendencias peligrosas en la democracia cristiana, que afirman como no? la evolución. Claro es que los únicos que evolucionan de una manera más ó menos solajada ó franca son ellos hacia el cisma, y el fracaso de Vilate en Francia y de la Liga *Pro cultura* en Alemania, como renovación de la secta de los *católicos viejos*, no autoriza á decir que hay evolución, sino á lo sumo ignorancia de ciertos principios fundamentales del Derecho canónico; ó sí no ignorancia, lo que es peor, mala fé, de los menos, afortunadamente.

Lo que no puede negarse es que el catolicismo representa el progreso; porque ¿qué otra cosa que progreso son las definiciones dogmáticas dadas por los Concilios y los Papas? La verdad de siempre: pero la verdad descubierta, definida.

Pero también el conde de Romanones, á vuelta de mil circunloquios y coladuras, condensa su opinión anticlerical en estas palabras, que no tendríamos inconveniente en suscribir.

«El término de la crisis actual se encontrará en todas partes en el triunfo de la libertad, que es dogma del cristianismo y dogma filosófico al mismo tiempo...»

¡Hombre! Entonces ¿cómo combate el conde el derecho de las Asociaciones religiosas? ¿Cómo se armoniza aquí el dogma filosófico de la libertad psicológica, del libre albedrío, negado ¡oh sarcasmo! por muchos que se llaman *librepensadores*, y que como materialistas sostienen la teoría condillacista de que las ideas no son otra cosa que sensaciones; que el pensamiento es una excrecencia de la masa encefálica, y, por lo tanto, no es libre sino fatal, la teoría de hombre-estatua, que siendo dotado de cada uno de los sentidos, al encontrarse con todos ya pensaba; teoría que hizo exclamar á nuestro ilustre Ceferino González: «¡Si, pero en esta estatua estaba el alma de Condillre!...» ¿Cómo se armoniza, repetimos, el dogma filosófico de la libertad con el dogma cristiano, que nos dice que esa facultad sólo ha sido otorgada por Dios para el bien? ¿Cómo, sino haciendo concurrir á estas teorías el dogma racional y cristiano de la *libertad política* para el bien y la verdad, negándosele al error?

¡Suprema síntesis, hermosa trilogía de las escuelas católicas que en vano pretenden truncar y desocontar nuestros liberales y anticlericales y librepensadores. sin incurrir en mil contradicciones y en el absurdo!

Veamos cómo completa su idea el conde Romanones:

«Las ortodoxias dominadoras é intransigentes abandonarán la autoridad pública que no las (asi en acusativo y todo) pertenece, y volverán á su dominio propio, que es puramente espiritual.»

Las únicas *ortodoxias*, ó por mejor decir, heterodoxias dominadoras, son las protestantes y cismáticas, que han usurpado la autoridad espiritual que no les corresponde, como sucede en Rusia, en Inglaterra y en Alemania.

Las heterodoxias que pretenden usurpar este poder espiritual que no les corresponde son, en las naciones católicas, las *regañistas*, pasadas ya de moda, y que defiende el *medieval* conde de Romanones; las anticlericales, que pretenden invadir el dominio espiritual para limitar ó abolir á su capricho el número de Ordenes religiosas que tanto bien hacen á la humanidad en el orden religioso, en el científico y en el filantrópico. Esas heterodoxias medioevales, oscurantistas, antipatrióticas y antihumanas, son las únicas que invaden el terreno vedado. Nuestra ortodoxia, velando siempre por el bien y por la verdad, por la Religión y por la Patria, por el derecho y por la civilización cristiana, está en su puesto de honor y de jurisdicción, y los que piensan ó digan lo contrario, ellos mismos se de-

claran heterodoxos como el conde de Romanones.

Pero ¿quién le mete al conde á filosofar? ¿No tuvo ocasión de lucirse cuando nuestro insigne Mella rebatió sus teorías, y solo acertó á contestar que no entendía nada de esas cosas?...

EUGENIO ZAVALA.

La idea de Dios.

Sublime pensamiento, idea magna
La de un Ser Supremo que lo infinito abarca.
Lo eterno enanta, lo insondable alcanza;
No la busco ni la encuentro en la tormenta
Que retumba por los montes y los valles,
Ni en el rayo que rasga las esferas,
Ni en el cielo tachonado de topacios,
Ni en las enespadas molas de agua
Que ora se levantan hasta al cielo,
Ora las engulle el pavoroso Océano;
Ni en la magestad de imponente catarata,
Ni en el hórrido retemblar de los volcanes,
Ni en el hilo que misterioso engarza
Y los astros suspende en el espacio,
Ni en el céfiro de aromas impregnado
Cuando luce sus galas perfumado Mayo,
Ni en el insondable arcano de la vida,
Ni de la muerte en el misterioso arcano,
Ni en la belleza, ni en la ciencia misma,
Ni en la bondad, ni en el bien que alcanza
Humana explicación analizable....
Todo ello es poco, todo con ser mucho es nada
Aute el sublime pensamiento é idea magna
De un Ser Supremo, que no pudo concebirse,
Que eaber no pudo en el cerebro humano
Sin la existencia de Dios para inspirarla.

R. C. y P.

Agosto de 1907.

“Pa de Sant Antoni,”

Suma anterior.	Pts.	30'77
Un devot demandant una gracia al Sant dels miracles, dona pel Pá dels pobres.		25
R. C. M. dona, en compliment de promesa, feta á Sant Antoni.		50
Recullit de la caixaeta sens petició.		5'00
Total.		36'52

JOAN CASADEMONT, Pbre.

GACETILLA

La fiesta mayor, siempre importante, del vecino pueblo de Lladó, ha revestido este año inusitado esplendor por haber contribuido á éste con su grata presencia los diputados á Cortes por Vilademuls y Figueras D. Manuel de Bofarull y D. Joaquin Salvatella, cuya entrada en la población, á medio día del lunes último, fue verdaderamente triunfal.

Las principales familias de Lladó disputáronse el honor de obsequiar con esplendidez á sus ilustres huéspedes y á los numerosos señores que les acompañaban, celebrándose, la efecto, magníficos banquetes en los domicilios de los Sres. de Batlle, de Maciá y de Falgás.

A las seis de la tarde, despues de haberse bailado las sardanas de costumbre, los Sres. Bofarull y Salvatella hubieron de acceder á los deseos de la muchedumbre que les aclamaba, y desde la tribuna de la música, que estaba adornada con banderas españolas, dirigieron la palabra al público, previo un elocuente y oportuno discurso que pronunció el rico propietario y abogado D. Fulgencio de Batlle.

El Sr. Salvatella, con su palabra facil y elevado pensamiento, cantó un hermoso himno á la Solidaridad, poniendo de relieve cuales son sus fines nobilísimos y patrióticos, manifestando su convicción de que las demás regiones hermanas de Cataluña, para las que tuvo

frases preciosas de elogio merecidísimo, responderían al movimiento solidario con el vigor y entusiasmo que requieren su triste estado y el amor que todos debemos profesar á esta España que queremos grande, libre, próspera y feliz.

Todos los períodos de la hermosa oración del joven diputado fueron estrepitosamente aplaudidos por el inmenso público que atentamente le escuchaba, y al terminar, mientras en la plaza le ovacionaban, en la tribuna le felicitaban calurosamente sus amigos.

No menos afortunado de palabra y de concepto estuvo el diputado por el distrito D. Manuel de Bofarull, cuyo muy elocuente discurso, fué también aplaudido con entusiasmo.

Terminó aquel improvisado mítin con las palabras oportunísimas que el Dr. Maciá dirigió á la multitud para dar las gracias, en nombre del pueblo, á los señores Bofarull y Salvatella, y á sus distinguidos acompañantes, no sin antes explicar su presencia y su participación en aquel acto político, mereciendo sus declaraciones unánimes aplausos.

Tras breve descanso, las orquestas, unidas, tocaron una sardana de honor, ó «ball del Ramallet», dedicada á los diputados, que también la bailaron, resultando el acto vistoso y lucidísimo.

A las 9 de la noche se representaron en el teatro del Sindicato Agrícola, dos bonitas zarzuelas catalanas y á la salida de la función teatral, se volvió á bailar sardanas en la plaza del pueblo, que estaba convenientemente iluminada.

El pueblo de Lladó «entendiendo que lo primero que debe procurar el verdadero solidario es la unión dentro de los pueblos ha dado á su Fiesta Mayor un carácter de fiesta verdaderamente popular», con lo que se ha honrado á sí mismo complaciendo á sus ilustres huéspedes y al inmenso número de comarcanos que lo han visitado.

Para sustituir al general don Pedro del Real en el gobierno del castillo de San Fernando de esta ciudad, ha sido designado el general de brigada D. Manuel Morel.

Señor Alcalde: por decoro de la ciudad y por atender á los deseos del público, debiera el municipio hacer el sacrificio de unas pesetillas y sustituir por otras nuevas las gualdrapas ó coberturas negras, que llevan los caballos del coche mortuario, porque esos paños, son hoy casi escandrajos, de color verde aceituna, que hubo de ser negro.

Esperamos que esta, como todas las reclamaciones justas que se le dirigen, serán pronto y favorablemente atendida por el Ayuntamiento de su presidencia.

Se nos ruega hagamos público que por una omisión involuntaria, no consta en los carteles ni en los programas anunciadores de la corrida que debe celebrarse mañana la hora del espectáculo, que será las 4 en punto de la tarde.

En un bosque del término municipal de Tordera, propiedad de nuestro distinguido amigo D. Ramón Matas Ródes, de Gerona, se declaró un incendio durante la noche del martes último, alcanzando el fuego una extensión de un kilómetro próximamente, sin que, por fortuna sean de consideración las pérdidas sufridas.

En el tren rápido de la tarde del miércoles regresó á Barcelona el diputado á Cortes por este distrito, nuestro distinguido amigo D. Joaquín Salvatella, quien cumpliendo la promesa que tenía contraída, visitó en los tres días anteriores, acompañado de varios entusiastas amigos y correligionarios suyos, los pueblos del distrito que anunciába-

mos en nuestro número anterior, siendo recibidos en todos con inequívocas pruebas de simpatía y entusiasmo.

Por orden de la Dirección General de Agricultura, se ha dispuesto que se den en esta ciudad y en la comarca ampurdanesa, una serie de conferencias, á cargo del ingeniero agrónomo don Isidoro Aguiló.

Es esperado en Torroella, Pals, Bagur y La Escala, en cuyos montes se han realizado trabajos de repoblación, el inspector general del cuerpo de ingenieros de montes, D. Pedro Avila.

Copiamos del «Boletín Oficial» de la Cámara Agrícola Oficial del Ampurdán:

»**DESDICHAS DEL AGRICULTOR.** Lo fueron de veras en los términos de Llers, Vilabertran, Capmany, Masarach, San Clemente, Rabós y algún otro próximo á estos, las tormentas de granizo que descargaron el mes pasado, hasta el punto de que algunos ayuntamientos han debido solicitar recursos ó perdón de la contribución, por haber resultado destruida la cosecha pendiente de uvas, que es la principal de aquellos terrenos.

La pertinaz sequía de este verano, es causa, por otra parte, de haberse inutilizado las tardanías que representan en el país relativo bienestar para el invierno que se aproxima, pues la escasa lluvia caída á últimos de semana ni llega ya en sazón para rehacerlas, ni es suficiente para el tempero necesario.»

Tenemos las mejores impresiones referentes á la incorporación al Estado del Instituto de esta ciudad.

El Sr. Salvatella, secundando las gestiones del Ayuntamiento y del Claustro de profesores, trabaja activamente por el conseguimiento de esa aspiración general de los figuerenses, y el Sr. Bofarull, en atención á ser esta ciudad cabeza del partido judicial del distrito que le ha elegido diputado, y por considerar que tal obra es beneficiosa también para la comarca, ha ofrecido su valioso concurso y en unión del Sr. Salvatella, hará cuantas gestiones sean del caso para que este Instituto, el más antiguo de España, donde han cursado el Bachillerato hombres eminentes hoy en ciencia y en política, como Sardá y el leader del catalanismo Sr. Cambó, entre otros no menos distinguidos, no sea una excepción en España.

De regreso de su excursión por distintos puntos de su diócesis y del resto de España, realizada con felicidad y éxito por haber sido muy agasajado y cariñosamente acogido en todas partes, llegó el jueves á Gerona el ilustrísimo señor D. Francisco de Pol, obispo de Gerona, que parece permanecerá pocos días en ella, pues piensa emprender en breve una larga visita pastoral.

Mañana y pasado, témporas de San Mateo, conferirá el doctor Pol sagradas órdenes á los alumnos del seminario conciliar que han practicado estos días ejercicios preparatorios en la casa misión de Bañolas.

«Cortal Avinyó» es el título de una nueva «Sardana Llargá», original de D. Rosendó Fortunet y Busquets, nuestro querido amigo y colaborador, que ha tenido la amabilidad, que le agradecemos, de obsequiarnos con una reducción para piano de la misma que acaba de editar.

Hablaremos más detenidamente de ella cuando podamos formar juicio por haberla oído.

Hemos recibido el número 2 de la publicación mensual de propaganda franciscana que con el título de *Fulla Serráfica*, publican los terciarios de Olot.

Descámonle buena cosecha de gracias

en el campo de la buena prensa, y dejemos establecido el cambio.

Muy en breve llegarán al casti-llo de San Fernando, convertido fatalmente en presidio, ochocientos penados procedentes de los establecimientos de Africa.

Dadas las condiciones que reúne el castillo, se impone el aumento de la guarnición, si se quieren evitar continuas evasiones que sembrarían la alarma en toda la comarca.

El miércoles último se presentó á la policía un caballero francés denunciando el hecho de que dos individuos españoles, un joven y una mujer, que tenía ocupados en los trabajos de vendimia, le habían robado 700 francos, y que sospechaba que los autores del delito se encontraban en esta ciudad.

Las pesquisas de la policía dieron el resultado apetecido, y en una casa de huéspedes de la calle Nueva, fué detenida la mujer denunciada, en cuyo poder se encontraron unas 400 pesetas en monedas españolas y algunas francesas, por lo que se supone que en la tarde anterior verificó el cambio.

Como en números anteriores hemos anunciado, el lunes próximo se dará comienzo á los exámenes en el Instituto de esta ciudad, y á las horas 24 del día 30 del actual termina el plazo de matrícula oficial, así como la de la clase nocturna de Dibujo.

En el expres de la mañana de ayer regresó á Argentoná, acompañado de su estimable hijo D. José, el distinguido diputado á Cortes por Vilademuls, don Manuel de Bofarull y Palau.

Durante la breve estancia de dichos señores en esta ciudad, han desfilado per el Hôtel Paris, donde se hospedaban, numerosos amigos y correligionarios del Sr. Bofarull, quien ha marchado muy complacido de tantas atenciones las que le estimulan á interesarse más, si cabe, por el bien del distrito.

El martes fué conducido á su domicilio en una camilla de la Cruz Roja, el vecino de la calle de San José, Emilio Romá, quien trabajando en su oficio de herrador en un establecimiento de la calle Nueva, tuvo la desgracia de recibir una cox, sin que, afortunadamente, haya tenido el suceso las consecuencias que eran de esperar.

En las primeras horas del lunes último, estando la Rambla bastante concurrida, promovieron un escándalo mayúsculo varios jóvenes, que se hallaban en el establecimiento de bebidas conocida por casa de Angel, y que por antiguos resentimientos vinieron á las manos.

La oportuna intervención del Inspector de policía con el agente Camps y del Alcalde, evitó que la reyerta se convirtiera en riña acaso sangrienta.

El juzgado municipal entiende en el asunto.

A las 11 y media del día 1.º del próximo octubre habrá de verificarse en el Teatro Principal de esta ciudad, la solemne apertura del curso académico de 1907 á 1908 y la distribución de premios á los alumnos del Instituto y de las escuelas municipales que se han hecho acreedores á tal distinción durante el curso último.

Para dicho acto han sido invitados, y se tiene por cierto que no escusarán su asistencia, el diputado á Cortes por este distrito, D. Joaquín Salvatella y el de Vilademuls, D. Manuel de Bofarull.

Ha fallecido en Barcelona el que fué en vida nuestro querido amigo y corresponsal, D. José Franquet y Serra, ilustrado escritor y conocido tipógrafo de Gerona. (E. P. D.)

BOLETIN RELIGIOSO

Santoial

- 23 Lun. Sta. Tecla vg. y mr. y S. Lino papa y mártir.
- 24 Mar. Nta. Sra. de las Mercedes. el Bto. Dalmacio Monner cfr.
- 25 Miér. B. Maria Cervelló v., y Sta. Aurelia mártir.
- 26 Juev. S. Cipriano mr y Sta. Justina vg. y mártir.
- 26 Vier. Sts Cosme y Damián hnos. y Adolfo mr.
- 28 Sáb. S. Wenceslao, m. y Bto. Simón de Rojas cfr.
- 29 Dom. XIX. La Dedic. de S. Miguel Arcángel.

Cultos

que se celebrarán durante la semana próxima en las Iglesias siguientes:

Parroquial de San Pedro

Continua la novena á Ntra. Sra. de la Merced con Misa rezada á las diez y media y ejercicios propios de la Novena á las siete y cuarto de la tarde todos los días.

Domingo 4.º de mes, visita á Nuestra Señora de la Corte á las siete menos cuarto de la tarde.

Martes festividad de Ntra. Sra. de la Merced, habrá Misas en su propio altar, desde las 5 de la mañana, hasta las 9 inclusive, cada media hora á las 10 Oficio solemne y sermón que dirá el ceoso y elocuente orador sagrado Padre Costafreda, de San Vicente de Paúl, y á las 7 y cuarto de la tarde, conclusión de la Novena.

Ntra. Sra. de Lourdes

Desde mañana 22 al 30 del presente CUARENTA HORAS. Exposición: los domingos á las 2 y media; los demás días á las 5. Reserva todos los días á las 7 y media.

Nuestra Sra. de la Providencia

Mañana Domingo 20 del presente empieza el Novenario en sufragio de las benditas almas del purgatorio. Los días festivos á las 3 y media de la tarde.

Los demás días á las 6.

RELACION de las Defunciones, Nacimientos y Matrimonios de la semana anterior, según datos del Registro Parroquial.

Nacimientos

Margarita Oliver y Pla.
Juan Alentá y Mola.
Catalina Felip y Major.

Defunciones

Maria Simont y Teixidó casada 31 años.

Matrimonios

Luis Courdil y Mélet con Teresa Rabassa y Comalat solteros.
José Blanch y Traver viudo con Teresa Planas y Puig soltera.

LA CONFIANZA

Servicio de encargos entre Barcelona y Figueras á cargo de **Pedro Sanchez.**

Se reciben en Figueras Calle de la Junquera 5 y en Barcelona Calle del Oli 6. Combinaciones con Gerona y poblaciones más importantes de Cataluña.

Salen los encargos de Figueras en el expreso de la mañana llegando á Barcelona á las 8 de la misma y de Barcelona á las 6 y media de la noche llegando á Figueras á las 9 y media de la misma.

NOTA: Se responde de los extravíos.

MERCADO DE FIGUERAS

	Precios.
Trigo, cuartera.	16,50 á 16
Mezcladizo.	
Cebada.	9,50 á 8,25
Avena.	7,75 á 6,75
Maiz.	13,50
Mijo.	
Panizo.	
Habichuelas.	22
Caragíates.	
Habas.	13,50 á 13,25
Habones.	14,50 á 14,25
Arbejas.	12,50
Garbanzos.	
Patatas, carga.	9 á 8,50
Aceite, mayal.	14,57 á 14,50
Paja.	
Tocino, los 10 kilos, peso vivo.	
Ganado lanar, Lactancia.	
id. De 1 año.	
id. Ovejas.	
Gansos, par.	6,50 á 4,50
Patos, par.	5,50 á 4,50
Gallinas.	9 á 7
Pollos.	5 á 3
Conejos.	5 á 3
Huevos docena.	1'40 á 1'35
Huevos compe.	42 49-50

Comarancia regular

Cámara Agrícola Oficial del Ampurdán.

EXPOSICIÓN PERMANENTE

Calle de Cervantes, 53, bajos

Abierta todos los días de 9 á 12 de la mañana y de 1 á 5 de la tarde.

VENTA: Abonos y Semillas de todas clases azufres y Sulfatos.-Arboles y arbustos. Incubadoras.--Gallineros.--Telas metálicas.--Ferretería. Máquinas agrícolas.--Arcas y básculas Objetos de Arte y Cerámica, etc.

La Cámara se encarga de proporcionar á los Sres. Socios todo cuanto esconvenga y de primera mano, cualquiera que sea el país de su procedencia.

ENCARGOS "EL RAYO"

Prontitud y Economía.

Salen los dos hijos Llaurado, diariamente para Barcelona en el tren expreso de las 4 de la mañana. El uno regresa en el tren corr. o de las 7 y media tarde, y el otro en el expreso de las 9 y media noche. — Los encargos se reciben diariamente, y si son muy convenientes, pagando el exceso se recibirán á la 1 de la tarde. — Se reciben encargos para Gerona, Barcelona y viceversa, y se combinan con otros recaderos á Provincias

S. Llauradó, Perelada, 22, FIGUERAS.

En Barcelona, Rech, 41, y El Gallo Morón Rambla Centro, 9

CRÉDITO IBÉRICO

Sociedad Anónima de Seguros Mútuos

DOMICILIADA EN BARCELONA:

CALLE DE ESCUDILLERS, 5, 7 Y 9.

Préstamos; Seguros sobre la vida;

Constitución de Rentas Vitalicias;
Constitución de un dote para los hijos,
de un capital para establecerse,
para la redención del servicio militar;
Seguros contra accidentes vitales; etc

Delegado en Figueras:

D. Luis Maria Jordi y Alvarez.



La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios, rayos y explosiones establecida en BARCELONA

Rambla de Cataluña, 15. Edificio de su propiedad.

Garantías:

Capital, **VEINTE** millones.
Reservas, **OCHENTA** millones.

Fondos colocados en inmuebles y valores de superior garantía.

Presidente, *D. Casimiro Girona.* — Director, *Don José Maria de Delás.*

Delegación del Distrito:

Salvador Bosch y Roig

PERITO-PROFESOR MERCANTIL

calle de la Muralla, núm. 7, principal.—FIGUERAS

Consultas y Peritaciones Mercantiles y arreglo de libros de comercio



EL MODERNO ACETILENO

Hojalatería

—DE—

Silverio Navarra.

Especialidad en Gasómetros, Lámparas y Faroles para Carruajes.



N° 1 Lámpara sobre mesa, niquelada, 10 ptas. una
Id. suspensión id. 6 id. id.
Carburo, Mecheros y demás accesorios para el gas y acetileno.

Calle de Perelada, núm. 7;

FIGUERAS.

Escuela Práctico-Mercantil

calle de la Muralla, núm. 7, FIGUERAS

fundada en 1884 y dirigida por

D. Salvador Bosch y Roig

Perito-Profesor Mercantil, Profesor del Instituto de esta ciudad

Enseñanza moderna, rápida y completa de *Cálculo Mercantil.*—*Teneduría de Libros.*—*Reforma de letra.*—*Correspondencia y prácticas de escritorio.*—*Idiomas.*

Terminados los estudios se expide á los alumnos el correspondiente *Diploma.*

Las clases funcionan todo el año y puede el alumno dar principio á sus trabajos cualquier día del mes, sin que esto le perjudique lo más mínimo en sus intereses. *Hora especial para señoritas*

La *Escuela Práctico-Mercantil* facilita colocación en el comercio á todos aquellos de sus alumnos que se distinguen por su buena conducta y aprovechamiento.

Consultas y peritaciones mercantiles, inspección, reconocimiento y redacción de documentos de comercio y arreglo de libros de contabilidad

Establecimiento Agrícola de Figueras

19, Calle de Besalú, (hoy calle de Juan Matas), 19.—FIGUERAS

Director, Rosendo Montada Perito-Agrícola

Abonos Químicos

Unica casa en Figueras, debidamente arreglada según los adelantos que la CIENCIA AGRÍCOLA exige.

Comprad á primera mano

Nodebeis comprar á revendedores

RELOJERIA Y PLATERIA

DE

Juan Varela

Se hacen composturas de todas clases, garantizadas.

Se compra oro
Calle de Perelada, núm. 5.

FIGUERAS